
Festzuhalten ist, dass Rheinberger kein Opernkomponist war. Seine Stärken lagen ganz

einfach woanders.

Ein weiteres Problem besteht darin, die Oper Gattungsgeschichtlich einzuordnen.

Wagner dominierte die zweite Hálfte des 19. Jahrhunderts und auch die Forschung

beschäftigt sich teilweise fast ausschließlich mit Wagner. Vielleicht gehört das Bild der

wagner-dominierten zweiten Hälfte des 19. Jahrhunderts relativiert, denn schließlich

gab es neben Wagner auch noch andere Komponisten, wie beispielsweise Rheinberger,

die kaum Beachtung finden. Interessant wäre es allemal in diese Richtung zu forschen.

Bleibt nur zu hoffen, dass Rheinbergers Musik, und zwar alle Bereiche desselben, noch

mehr ins Bewusstsein rückt.
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